

## HOMENAJE A PÉREZ DE LA MATA

Mañana comenzarán las fiestas sorianas con un acto culto y simpático digno de una ciudad europea que rinde el debido tributo á uno de sus hijos más preclaros.

Por excepción, que ojalá se convierta en norma de conducta para lo futuro, las corporaciones oficiales, el elemento intelectual y el pueblo todo cumpliendo una elemental obligación civil, ensalzarán el nombre glorioso de Antonio Pérez de la Mata, maestro de Filosofía, hijo de la provincia, conocido por su envidiable labor científica más allá de las fronteras de la Patria.

Es para nosotros satisfacción inmensa que la iniciativa de este homenaje, como los sucesivos que se rindan á los demás sorianos ilustres, haya partido de uno de los nuestros, paisano y discípulo del festejado, filósofo también y propagandista incansable de su verdad hondamente sentida y sinceramente expresada, digno por lo fuerte de su mentalidad y por su immaculada historia política y literaria de que alguna vez, siquiera, le siga todo Soria y tenga su voz por eco el latido de nuestros corazones.

Manuel Hilario Ayuso con el éxito del homenaje á Mata que se incubó en su cerebro, une á sus timbres de infatigable luchador y obrero ilustre, el de reivindicador de las glorias sorianas.

LA VERDAD aporta su modesto concurso á la fiesta de cultura y de justicia que mañana se celebra y engalana sus planas con el retrato y elocuentes párrafos del pensador insigne.

### Antonio Pérez de la Mata

De él, la generalidad de mis paisanos ignora lo bueno; pero, en cambio, todos los que le conocieron saben ó creen saber de prólogo á epílogo sus pequeñeces de hombre; porque es triste verdad que á los grandes juzgaron sus contemporáneos siempre por los defectos y jamás por las virtudes.

Contados son los que tienen cabal idea de su labor científica; muchos, muchísimos, los que aún le vituperan como á uno de tantos...

Miradle bien.

Sale del pueblo sin blasones y sin talegas; sin escudos en su estirpe ni en sus bolsillos. Estudia por vocación, porque nació para estudiante y estudiante fué toda su vida, lo mis-

mo de aprendiz que de maestro, y si adoptó el estado eclesiástico fué solo y exclusivamente para estudiar.

Con no pequeños esfuerzos y tras de brillantes ejercicios, se doctora en Filosofía y Letras; oposita á cátedras, y en la oposición encuentra la primera recompensa á su trabajo constante.

Llega por fin á Soria, á la capital de sus ansias, al Instituto que puede enorgullecerse por haber servido de tribuna al ilustre filósofo, y sin perder sus hábitos de laboriosidad, después de un estudio serio y continuo, concibe y publica su obra maestra de «Metafísica» y el célebre folleto sobre la «Cuadratura del Círculo» que tanto dió que decir á los matemáticos y que, con justicia, le proporcionó uno de sus triunfos más notables.

En España, donde tan poca afición hay á la Filosofía, apenas si se le conoce como hombre eminente. El insigne Salmerón, su gran amigo, y un número bastante pequeño de sabios, porquelo sabios son pocos, comprendieron su mérito y no le regatearon nunca los calificativos más encomiásticos.

Igualmente se mostró en toda la plenitud de su valer, cuando se celebraron en Madrid las notables conferencias del centenario de Colón, donde Mata hizo un papel brillante por todos conceptos.

Alemania, la patria de Kant, He-

gel y muchos hombres eminentes que casi acapararon el movimiento científico de la edad moderna, le hizo suyo traduciendo al germano su «Metafísica» (de la que, por cierto, se han publicado varias ediciones) y este dato dice por sí sólo mucho más de lo que yo pudiera escribir en su elogio.

Hoy por hoy, Pérez de la Mata es el único filósofo nuestro que tiene discípulos en el extranjero.

Para que nada faltase á su personalidad extraordinaria, tuvo enemigos implacables que, azuzados por la envidia, trataron de desprestigiarle.

Los detractores de Mata no vieron, no supieron ver tras de aquel rostro enjuto trasdeaque lla epidermis tan morena que se podía confundir fácilmente con el color de su sotana, un cerebro pensador, un alma privilegiada, cuyas emanaciones vivirán mientras el mundo sea mundo, como

excepción á la pobreza, á la bajeza de miras que caracteriza en estos tiempos á la España decadente.

Nosotros podremos enorgullecernos, porque al fin y al cabo fué Soria quien dió á la civilización este ejemplar de los pocos sabios que en el mundo han sido; pero siempre será un oprobio para los latinos que haya tenido que ser la raza germana quien admire y encumbre el nombre glorioso de Antonio Pérez de la Mata.

HORACIO SUMYAIL



Antonio Pérez de la Mata  
(Apunte de un retrato, por López Alcántara.)

### PALABRAS DEL MAESTRO

#### PÁRRAFOS DE «LA SOBERANÍA RACIONAL»

No hay necesidad de reproducir, por ser de todos conocidos, los razonamientos concluyentes que demuestran, aun á los ojos del más miope, la falsedad intrínseca del tradicionalismo y del experimentalismo puros en el orden moral, y que por lógica deducción son igualmente valederos en el orden político. Tampoco es preciso recordar siquiera que pues son esencialmente erróneos los sistemas componentes, no ha de serlo menos el compuesto resultante, ó sea, el constitucionalismo. Baste tener presente que el partido monárquico repone la soberanía en la voluntad del Rey, el democrático en la voluntad de la Nación, y el constitucional en la voluntad real templada por la voluntad nacional ó en la voluntad de la Nación moderada por la voluntad del Rey, para advertir en primer término que, en medio de las diferencias más ó menos profundas que los separan, los partidos políticos militantes tienen por base común la de atribuir la soberanía precisamente á la voluntad. Y como la voluntad, considerada en sí misma é independientemente de la iluminación racional, es una potencia ciega, el único elemento regulable de la persona-

lidad humana, nunca el regulador, en una palabra, la más genuina y natural representación de la fuerza bruta, no es de extrañar, antes bien se comprende perfectamente que, salvas muy contadas y honrosas excepciones, la sociedad se haya encontrado desde su origen hasta hoy invariablemente sometida al imperio de la fuerza.

Tampoco es de admirar que, siendo la guerra consecuencia fatal é inevitable de todas las situaciones de fuerza, haya llegado á ser endémico este gravísimo mal en la sociedad hasta el extremo de verse clarísimamente por la historia que las naciones han deslizado su misera y letal existencia en este mundo haciendo la guerra, preparándose para la guerra, ó sufriendo las consecuencias de la guerra. No hay más diferencia sino que, mientras la guerra ha sido predominantemente exterior en los Estados monárquicos, y predominantemente interior en los democráticos, en los constitucionales ó regidos por instituciones representativas, ha tomado este ó aquel carácter, según que la voluntad real se hallaba dominada por la voluntad nacional, ó al contrario; dándose el repugnante espec-

táculo de una doble guerra intestina entre el Rey y los representantes de la Nación y á la vez de los representados entre sí, cuando la voluntad real y la nacional se hallaban como equilibradas y destruidas.

Ocioso fuera aglomerar hechos históricos para confirmar esta triple verdad encarnada esencialmente en la manera peculiar con que se han hallado ó están organizadas las Naciones. Pues, como la voluntad real es la única soberana en el Estado monárquico, y el querer es ilimitado por su misma naturaleza, es claro que la voluntad de un Monarca absoluto sólo puede encontrar freno en la de otro ú otros más poderosos. Por eso no se registra en la historia un soberano de esta índole que, asegurado de la sumisión de sus vasallos, no haya dirigido principalmente sus esfuerzos á extender sus dominios, y no solo á defenderlos de una invasión extranjera.

Como se ve, no mencionamos aquí los gravísimos males que la imbecilidad de los príncipes ó las minorías de edad acarrean á las Naciones en la monarquía hereditaria, y que bastan por sí solos para hundir en el polvo del olvido los estados más florecientes. Ni tampoco los que son inseparables de la monarquía erigida por el voto popular, y que, aparte de su origen, que tantas veces ha convertido á las Naciones así organizadas en un verdadero campo de Agramante, se identifica en sus medios y en su fin con la hereditaria.

En cuanto á la soberanía nacional, forzoso es convenir en que es un sistema más bien concebido que real; ya que, aun los que son de ella más entusiastas, procuran abreviar su dominio de hecho, y piden ¡oh vergüenza! la abdicación inmediata de todas ó la mayor parte de las voluntades en una sola voluntad. ¿Por qué esa abdicación? Si en concepto de los democratas la soberanía reside efectivamente y de hecho en la voluntad nacional, ¿por qué no la ha de ejercitar por propio derecho? ¿Por qué no se ha de establecer el Gobierno de la Nación por todos y cada uno de los individuos de la Nación misma? ¿Es acaso porque entonces el único Gobierno posible es la anarquía? Pues proclámese el desorden como razón suficiente del orden, antes que permitir el ridículo sarcasmo de investir á la Nación con la soberanía, para despojarla en seguida, ni aun por medio del pacto, de sus vestiduras.

Pero aun fijándonos en el hecho al parecer ineludible de semejante abdicación, y que revela en sí misma la frivolidad práctica del Estado democrático, siempre resulta que, si es total, la soberanía queda al fin vinculada, aunque no sea más que temporalmente, en la voluntad de un solo hombre, llámese arconte, cónsul, tribuno, dictador ó presidente; y si es parcial, la voluntad del Jefe del Estado se ve de hecho limitada por la voluntad de la Nación, y la de ésta por la voluntad de aquél. En el primer caso, y puesto que el más y el menos no mudan la esencia de las cosas, la diferencia sólo es de nombre entre la república así organizada y la monarquía popular; y en el segundo, se identifica plenamente con el constitucionalismo.

Respecto de este último partido, de todos el más moderno, mas no por eso el menos desacreditado, ya hemos dicho que, si la voluntad real se impone á la voluntad nacional, el Parlamento es un estorbo que viene á aumentar la tiranía de arriba, y á precipitar con ella la guerra exterior. Sin esta imposición, ni los franceses del segundo imperio habrían gritado «á Berlín», ni los prusianos hubieran tomado á París. Ahora, si la voluntad real se halla supeditada á la voluntad nacional, aquélla es una rueda

completamente inútil para reprimir la tiranía de abajo. No es, por ejemplo, verdaderamente infantil la misión del rey de Inglaterra, reducida a dar nominalmente el poder a los conservadores o liberales, según que en la lucha no interrumpida que sostienen entre sí son alternativamente vencedores o vencidos? No sería mejor para su perfeccionamiento social que en la soberbia Albion, tan trabajada por luchas intestinas, no hubiera más que ingleses? ¿Y qué diremos de aquellos países donde, como sucede en Italia, se cuentan seis u ocho fracciones políticas, incapaces de establecer por sí mismas nada sólido, pero muy a propósito para destruir cuanto pueda estorbar a sus miras egoístas? ¿Puede darse tiranía más feroz que la que, al más ligero disgusto, aquellas fracciones usan entre sí y contra lo que ha dado en llamarse *el ejercicio de la regia prerrogativa*?

Pero, ¿qué esforzarnos en demostrar lo que está en la conciencia de todos? Cuando hasta los más pacíficos entre los constitucionales reconocen que semejante partido no puede subsistir sin la lucha en los comicios y en el Parlamento, preludio inevitable de la lucha en las calles y en los campos; cuando idéntica lucha constituye también la vida de las repúblicas doctrinarias, según afirman con toda gravedad sus más decididos partidarios, ¿no hay lo bastante para abominar el doctrinarismo bajo todas sus formas, ya que, por propia confesión, encierra en sí todos los males de la tiranía y de la anarquía, sin la ventaja siquiera de su exclusión mutua y recíproca?

Inútil es que los monárquicos invoquen el orden, imposible de obtener, si no principian por ordenar la voluntad real, tan regulable en sí misma como la del último vasallo. Inútil es que los demócratas invoquen la libertad, si no principian por dirigir racionalmente la voluntad, ya que, sin esta dirección, la libertad es imposible. Inútil es, por último, que los constitucionales invoquen el orden y la libertad, si no principian por iluminar, dirigir y gobernar la voluntad tiránica de arriba y la voluntad anárquica de abajo con las luces de la razón. *Dadme la dirección suprema, natural, indiscutible de la razón, y os daré la forma de gobierno que queráis.* Pero si proclamais soberana la voluntad real, la voluntad nacional, ó la real y nacional unidas, si continuais sosteniendo, bajo ésta ó la otra forma el brutal imperio de la fuerza, la guerra con todos sus horrores será el porvenir inevitable de la sociedad, como ha sido su pasado, y es, por desgracia, su presente. El estado de vuestra mentida civilización sólo diferirá del estado salvaje en que, mientras en este se pelea con la honda, la flecha y la lanza, en aquél se usan la pólvora y la dinamita, capaces de volar, en un instante dado, a la humanidad entera.

Ahora bien, en vista de este cuadro tan triste y sombrío, pero que confirma plenamente la historia, que por todas sus páginas brota sangre, ¿no será llegado el momento de deponer, en aras de la humanidad todas nuestras preocupaciones y de contener las pasiones que, singularmente en política, turban la razón dentro de sus naturales límites? ¿No basta saber qué en el hombre domina ó debe dominar la razón, para inferir por lógica consecuencia que también debe dominar en la sociedad? Si el hombre por su razón es superior a los demás animales, si precisamente por su razón, y nada más que por su razón, un hombre es superior a otro, ¿habrá todavía alguno tan miserable, tan insensato, que pretenda arrebatar a la razón humana su indisputable soberanía? ¿No trata la política de las relaciones de los hombres entre sí? ¿No es, por lo tanto, una ciencia puramente racional? ¿Y quién, sino la facultad de las relaciones, puede concebir el orden político, intimarlo a la conciencia é imponerlo bajo forma de ley a la voluntad? ¿No ha dicho en medio del general aplauso, uno de nuestros más ilustres jurisconsultos «que la legislación positiva tiene por base inquebrantable la ley moral?» Pues, ¿por qué no se ha de declarar con nosotros francamente partidario de la soberanía racional? ¿Por ventura la ley moral es un hecho de experiencia, ni mucho menos un arbitrario mandato de la autoridad? ¿No es una relación fundamental entre la voluntad y su fin, entre el hombre y su destino? ¿No es, en una palabra, la concepción más sublime, y a la vez más natural de la razón humana? Y si el fundamento del orden político es puramente racional, ¿cómo no ha de serlo este mismo orden a que sirve de base inquebrantable? ¿Cómo han de poder la autoridad ni la experiencia deducir del orden moral las leyes positivas? ¿No es la deducción la operación racional por excelencia? Luego es forzoso convenir, contra lo que vanamente y tal vez por miras egoístas se ha declarado hasta hoy, en que el principio fundamental, ineludible a todas luces evidente del orden político es el de la *soberanía racional*.

† ANTONIO PÉREZ DE LA MATA.

### Programa de la fiesta en honor de Pérez de la Mata

A las 11 de la mañana, en el Instituto general y técnico de esta capital, se inaugurará solemnemente el curso académico leyendo el Catedrático-secretario D. Agustín Santodomingo la memoria reglamentaria

aria y procediéndose después al reparto de diplomas a los alumnos premiadas.

A continuación el Sr. Pérez Rioja leerá un artículo del ilustre filósofo titulado *Pastores, Artistas y Doctores*, y pronunciarán discursos alusivos al acto los catedráticos señores Machado y Santamaría, el Sr. Granados en representación de los discípulos de Mata y el iniciador del homenaje D. Manuel H. Ayuso.

Terminada esta solemne sesión, se dirigirán las Corporaciones é invitados al número 7 de la calle Real, que en lo sucesivo se denominará de Pérez de la Mata, y el alcalde de Soria descubrirá la lápida colocada en la fachada de la casa en que vivió y murió el soriano ilustre.

El Secretario del Excmo. Ayuntamiento levantará el acta del homenaje y después de firmada en la Casa Consistorial, se dará por terminado este primer número de las fiestas sorianas.

## LOS OBREROS ZAPATEROS

Ha sido resuelto favorablemente para éstos el conflicto surgido entre los operarios de la Zapatería «El Progreso», propiedad del Sr. Lapuente, merced a las acertadas gestiones de la Junta local de Reformas sociales y a la transigencia del patrono.

En virtud del acuerdo, el Sr. Lapuente ha accedido al reconocimiento de la Sociedad para tratar y contratar con ella el trabajo, admisión de obreros despedidos y aumento del precio de la obra, sin que en esta lucha haya vencedores ni vencidos, sino el reconocimiento de una petición justa.

Al felicitar a los obreros zapateros por haber quedado satisfechas sus aspiraciones, hacemos extensiva la felicitación al Sr. Lapuente, quien ha demostrado estar interesado por la suerte del proletariado en general y de los suyos en particular.

## Lo que es y lo que debe ser

En un periódico salmantino leemos el siguiente párrafo que no tiene desperdicio y que copiamos, porque son los días de ahora de una importancia excepcional para hacer largas y extensas consideraciones de la forma que los ministros del martir del Gólgota cumplen con su misión.

Dice así el pensamiento a que aludimos: «Nosotros—dicen los párrafos de Madrid con su obispo—no podemos ni queremos emplear otras armas que la oración y la persuasión, y ajenos a toda clase de luchas incompatibles con nuestro ministerio, atentós a la grandeza de los principios y normas que el sacerdocio representa, abrigamos la esperanza de que nuestras intenciones no han de ser torcidamente interpretadas y tenemos la seguridad de que nuestra voz será escuchada y nuestro llamamiento atendido.»

Así hablan los párrocos y el Ilmo. señor Obispo de Madrid. Así hablan los pastores de la grey cristiana en la Corte de España.

Si el determinante de nuestros actos fuera el deseo de recoger aplausos, á buen seguro que nuestra pluma hecha añicos, rota y abandonada, quedaría sobre la caja de la imprenta. Buscamos siempre en la expresión de nuestro pensamiento, los decires de la opinión, la voz de la sinceridad, el eco soberbio de la justicia. Y cuando habla nuestra pluma, es que habla el pueblo, ese pueblo con ansias de redención y ambiciones de tolerancia que por todo y sobre todo tiene siempre un gesto de ira para protestar de los actos inobedientes, más frecuentes que los actos leales.

España tiene un presente lleno de sombras y misterios. La perturbación que en un país causan las luchas interiores va á tener resonancia en España, en esta sagrada tierra que calló siempre resignada los malos tratos de quien por su ministerio en la tierra debió practicar con sobras y creces las teorías de la humildad y de la caridad cristiana.

Un gobierno que se titula demócrata, representa la soberanía del Estado. Este gobierno está presidido por un político ilustre, el más radical,—según dicen—de los liberales monárquicos. Tenía compromisos adquiridos desde los escños de la oposición y como político honrado tenía que defender la política de sus ensueños,

sus convicciones de regeneración, que al fin y al cabo están siempre por encima de todos los afectos familiares.

Entusiasta de la soberanía del Estado, tenía que reducir abusos y cortar privilegios que, por serlo, están siempre reñidos con los mandatos de la Justicia y siendo así, como es, el aplauso y el parabién tenían que llegar de todos los rincones de la tierra ibera.

Unos cuantos intransigentes, poniendo siempre en sus labios la palabra Fe,—sin darse cuenta de que la profanaban—llevaron á todos los hogares españoles esa maldita perturbación á que antes nos referíamos.

No bastó el juicio sereno de periódicos como *El Lábaro*, y la lucha, se estableció.

A Soria, llegó el odioso veneno de la discordia. A este rincón castellano, bendecido con el respeto á todas las creencias, á este campo santo de venerandos recuerdos, llegaron los funestos campeones de la tiranía, encubiertos traidoramente con la humildad y revestidos con e virus del Mal. ¡Oh, Cristo bendito, como entienden tus doctrinas en la tierra! ¡Vuelve otra vez á predicar por las ciudades, como antes predicaste por el desierto; vuelve otra vez á despachar de tu casa á los mercaderes de la caridad!

\*\*\*

Sería largo el comentario y se haría preciso el adjetivo duro, el calificativo despiadado,—á tanto hemos llegado,—si fuéramos á descubrir el estado de perturbación creado por la soberbia de los que se llaman Ministros de Dios en la tierra.

Hemos contrarrestado esa campaña y esas teorías, con toda la valentía que hemos creído necesaria. La persecución, el odio, el rencor, el robo del sustento cotidiano la infamia, la injuria y la calumnia han sido la recompensa.

Nada nos ha hecho cambiar de táctica. Aun conservamos alientos para luchar.

\*\*\*

Mañana hará su entrada en la capital de la provincia el prelado de la Diócesis Mucho y muy favorable hemos oído y leído de sus virtudes, de su discreción y de su sabiduría.

Soria se dispone á recibirlo dignamente. La pobreza de la capital estará retratada en todo lo que nos rodea, pero mañana verá el Ilmo. Sr. Prelado oxomense, que sincero es el fervor católico, cuan grande es el respeto de los sorianos para todas las creencias y en que estima tienen en esta tierra al pastor de la Diócesis.

¡Bien venido sea á la capital de la provincia el Ilmo. señor D. Manuel Lago González!

En los vivas que mañana oirá, en los aplausos que aquí ha de recoger, tenga entendido que hay un doble valor, el respeto y el cariño á su dignidad eclesiástica y á sus virtudes primero; el deseo de que se dé cuenta de las campañas inoportunas y provocadoras de sus subordinados, en segundo lugar.

Con su talento, con su discreción, el ilustrísimo prelado sabrá profundizar en la cordialidad que mañana se exteriorice. En el fondo de las manifestaciones públicas y populares, le será fácil encontrar un deseo ferviente: el de que la paz se restablezca, y esto sólo puede conseguirse, como han dicho los párrocos de Madrid, limitándose los ministros del Señor á emplear las armas de la oración y la persuasión, prescindiendo de toda clase de luchas incompatibles con su ministerio que se compadecen mal con la grandeza de los principios y normas que el sacerdocio representa.

Esto es lo que debe ser; lo que es, díganlo los sorianos. *Idaal Numantino*, redactado é inspirado por el Abad y el Magistral de la Colegiata y por párrocos sorianos, ha abierto profunda brecha incluso entre las ovejas de la grey católica, y se precisa una medicación radical, á base de amor y caridad, para que la tranquilidad se restablezca y la fé no zozobre.

Interrogue el ilustrísimo prelado, pregunte á quien no haya sido víctima de la persecución de sus subordinados, para que no exista sospecha de parcialidad. Informese de quien jure ser sincero, noble y leal, y verá que si la campaña de provocación continúa, padecerán los prestigios de la Religión, puesto que, por intemperancias de los pastores, estamos abocados á serios conflictos en los que, perdidos todos los respetos, hasta el nombre del Redentor podría llegar á ser invocado con conmisericordia, ya que se le toma como pabellón amparador de bastardas, quizá cruentas contiendas.

El virtuoso prelado que mañana recibirá jubilosa gran parte de la capital, con respeto otra no insignificante, puede poner fin á equívocas campañas y robustecer creencias inspirando nuevas conductas.

Así esperamos que será, y así lo pedimos. ¡Por el mutuo respeto, por interés de las doctrinas del redentor de los hombres!

## LAS INJURIAS DE UN ABAD

Leemos, cortamos y pegamos:

«En Galicia se querella una mujer por el proceder de un párroco, que se negó cuando el templo estaba lleno de fieles, á que recibiera la comunión. El Juez no quiso admitir la querella contra ese párroco, y la Audiencia obrando en justicia, le ordenó su admisión.

En Alcalá de Henares, el abad de la magistral, á la vez cura párroco de la de San Pedro, expulsó de la Catequista á la distinguida señorita R. V. F., diciendo que lo hacía porque la aludida señorita llevaba fruto en su vientre. La expulsión sólo de esa Asociación, sin también del templo parroquial, requiriendo el auxilio del alcalde, á fin de que éste enviase un alguacil para en caso de que si entrara en el templo fuese arrojada á la calle.

Los lectores supondrán el sonrojo y vergüenza que pasará la citada señorita y su familia al verse tratadas de tal modo, que no queremos calificar para evitarnos el tener que emplear el lenguaje que usan los clericales en su afán de derribar al presidente del Consejo de ministros.

Justamente indignada la familia de la muchacha, la señora madre de ésta entabló una querella, pues injurias son, y muy graves, las acciones de expulsar á su hija de una Asociación religiosa y del templo, con la agravante del pretexto aducido.

Imitó la conducta de su abad un canónigo, que envió á la señorita R. V. una tarjeta diciéndola que ya no la oíría más en el confesonario.

Tres años, ¡tres años!, llevan la madre primero, pues la hija era menor de edad cuando ocurrió el hecho, y ahora la pobre joven, trabajando para que el juez de Alcalá admita la querella, cosa á que se negó el anterior, al igual de su compañero de Galicia. Y á causa de tal negativa, la representación de la injuriada ha tenido que entablar varias apelaciones ante la Audiencia de esta corte, á las que, por último, la Sala de vacaciones recientemente accedió, ordenando que se admita la querella y tramitara con arreglo á derecho.

El hecho está probado, pues resulta que el mismo abad contestó en el acto de conciliación que, efectivamente, había expulsado de la Catequista á la reclamante. Por fin ha sido admitida la querella, y para la celebración del correspondiente juicio se ha señalado el día 4 de octubre próximo.

Hora es ya de que la justicia recaiga por igual en todos.

No solo ha de procesar y condenar á periodistas liberales y honrados obreros.

A todas las personas discretas les causará profunda pena el considerar lo muchísimo que habrá sufrido esa distinguida y digna familia complutense ante las injurias de un sacerdote, de quien sabemos que se aprovecha del púlpito todos los domingos, en la misa de doce, para hacer política anti-liberal.

Sólo el amor de una madre, que no consiente la menor ofensa á sus hijos, ha conseguido que se hiciera justicia, aunque para el simple trámite de la admisión de la querella haya habido que invertir tres años.»

Así habla *El Liberal* del día 27 del actual. *España Nueva*, en un sueto que titula «Sé cura y ofende...», relata como el otro querido colega los *deslices* apuntados y añade: «Lo ocurrido en el Supremo con motivo del procesamiento del abad de Soria nos da la norma de lo que pasará ahora. Los sacerdotes son inviolables, hagan lo que hagan.»

Tiene razón el diario madrileño y puede añadir á los casos de inmunidad que cita, al del cura de Utrilla, abuelo hace pocos días por la Audiencia de esta capital.

Por nuestra parte aconsejamos á la madre de la señorita R. V. F. que no se moleste.

¡Intentar que se castigue á un abad por injurias y por... tiempo perdido!

EL ESTRATEGICO

El Sr. Aguinaga, encargado de hacer los estudios del ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud, ha cumplido la palabra que dió a la Comisión de Almenar. Hoy, probablemente, terminarán los estudios del nuevo trazado Ciria-Almenar-Candilichera.

La impresión dominante es que este segundo trazado es más racional que el anterior. Nosotros, que así lo creíamos á juzgar por las noticias que teníamos recibidas, hemos querido conocer sobre el terreno los dos trazados, para emitir juicios en asunto de tan vital interés para dos pueblos importantes, con conocimiento de causa.

A este efecto, nuestro director B. Artigas Arpón, marchó anteayer á Almenar, y, luego de tomar minuciosos datos, regresó ayer.

La circunstancia de encontrarnos en época de homenajes y fiestas, que exigen gran espacio del periódico, es causa de que nuestro director no comience á publicar la información hecha sobre el terreno. Así, pues, el próximo viernes reanudaremos nuestra sección «Viajes de ida y vuelta», tratando de Almenar, de su potencialidad productora, de su comercio é industria, de la riqueza del suelo y del trazado, que entendemos racional, del ferrocarril estratégico en su paso por dicha comarca. En esta última parte, estudiaremos todos los trazados hechos, exponiéndolos gráficamente para mejor comprensión de los lectores, que de esta forma podrán fundamentar sus juicios.

Por hoy nos limitamos á consignar al satisfacción del pueblo de Almenar por el cumplimiento de la palabra que les dió el Sr. Aguinaga, y el aplauso que á este señor otorga el pueblo por la imparcialidad de que viene dando pruebas hasta la hora presente.

Reciba también el pueblo de Almenar el testimonio de nuestro agradecimiento, por las atenciones que ha tenido con nuestro compañero director.

LA CAZA DEL CURA

Un proceso clerical.

Por un telegrama publicado en *España Nueva* y reproducido en este periódico, referente á cierto lance ocurrido en Nafria la Llana (Soria) entre el cura y cierta vecina, según el informante, ha sido procesado el valiente director de LA VERDAD de aquella ciudad.

Este afán de procesarle puede obedecer á cierto propósito de desquite del Abad de Soria, por el proceso en que fué condenado por injurias al Sr. Ayuso, y de cuyos trámites en el Tribunal Supremo se ocupó repetidas veces la prensa.

Por mal camino andan los quisquillosos cleriguillos aquellos: porque si excitan á tirar de la manta...

(De *El Motín*.)

CRONICA LOCAL

Desde hace algunos días están saliendo en los trenes correos numerosos comprovincianos que marchan en busca de porvenir á tierras americanas.

Entre los muchos paisanos que marcharon anoche, se halla el simpático joven Daniel González.

Feliz viaje á todos y mucha suerte para que con la satisfacción de haber conseguido sus deseos vuelvan pronto por esta tierra querida.

Los toros que habrán de lidiarse en las próximas fiestas de San Saturio son de más peso y más finos que los presentados el año pasado, según testimonio de una Comisión del Ayuntamiento y algunos aficionados que los han visto en Villaciervos.

A las cuatro de esta tarde llegarán al Parral y han marchado para recibirlos el Sr. Ugalde y algunos aficionados á la fiesta nacional.

Hemos visto en el escaparate de la sombrerería de D. Nicasio Ruiz un portamisa y una bandeja de plata meneses y un lujo misal, regalo de varios devotos de nuestro Patrón.

Para el próximo día 12 se anuncian los exámenes de peones-guardas de montes, de este distrito forestal.

La edad exigida para tomar parte en los exámenes es de 23 á 35 años.

Nos ha visitado el colega americano *La Verdad*, ilustrada revista dominicana, que defiende valientemente los intereses de la región.

Gustosos aceptamos el cambio.

El joven Gervasio Manrique, hijo de D. Santiago Manrique, de Osona, ha justificado su actitud, obteniendo brillantes notas, en las cuatro asignaturas del segundo año del grado elemental y en cinco del primero del grado superior del magisterio. Felicítamos al aprovechado alumno y á su familia por el excelente resultado.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Pedro Nariá, maestro de Santa María de las Hoyas.

Sea bien venido.

Ha llegado de Pamplona, D. Domingo Llorente, primo hermano de nuestro amigo D. Pedro Llorente, que viene acompañado de sus simpáticas hijas Julia y Blanca, con el fin de pasar las fiestas de nuestro patrón en compañía de su familia. Sean bien venidos.

Hemos recibido una hoja invitación del mitin que en el Burgo de Osona celebrará la «Junta Jaimista», el día 9 de Octubre, en el que pronunciarán discursos los jóvenes D. Jaime Chicharro y D. José Menéndez Vivigo.

Los oradores serán obsequiados con un banquete el día 5.

Para recibir al Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis, que como saben nuestros lectores llegará mañana por la tarde, se están construyendo tres arcos, uno por cuenta del Excmo. Ayuntamiento y otros dos por encargo de varias asociaciones piadosas de la capital.

El Prelado estará varios días en la Ciudad y oficiará de pontifical en la misa que se celebrará el día 2 en la I. I. Colegial.

El viernes en el tren de la tarde, llegó á Soria, la distinguida esposa de nuestro querido amigo D. Manuel H. Ayuso. Reciba nuestra cordial bienvenida.

Es casi seguro que el domingo día 2, visite nuestra capital el Excmo. Sr. D. Lamberto Martínez Asenjo, diputado á Cortes por Almazán-Medina, y ministro del Tribunal de Cuentas del reino.

El señor Director del ferrocarril de Torralba á Soria, nos ha remitido con atento B. L. M. el cartel anunciador del servicio especial de viajeros organizado por la compañía del ferrocarril soriano con motivo de las fiestas de San Saturio.

Se organiza un tren que saldrá de Coscurita á las 10 45 del día 3 y llegará á Soria á las 12 40 del mismo día. El regreso podrá hacerse por los trenes ordinarios de los días 3 y 4 y el precio de los billetes es el siguiente:

Desde Coscurita, 7 45 en 1.ª, 5 10, 2.ª y 3 05 3.ª  
Almazán, 1.ª 6 45; 2.ª 4 45 3.ª 2 65.  
Matamala, 1.ª 4 85; 2.ª, 3 35; 3.ª, 2 05.  
Tardelcuende, 1.ª 3 70; 2.ª 250; 3.ª 1 50.  
Quintana Redonda, 1.ª, 285; 2.ª, 2 00; 3.ª, 1 20.  
Navalcaballo, 1.ª, 1 60; 2.ª 1 15; 3.ª 0 70  
Estos billetes se expendrán en las estaciones de tránsito en las horas reglamentarias.

Ayer por la mañana se verificó el entierro de la señora doña Isidora Ruiz Zabalardo, fallecida el día anterior.

Ante la magnitud de las desgracias que sufren los Sres. Cabriada y Carrillo, solo lágrimas de consuelo, pueden llevarse al sagrario de los hogares tristes para rendir tributo de pena y de dolor.

Ya verían ayer las familias distinguidas como Soria toma parte en el duelo que les aflige.

Nosotros reiteramos la expresión de nuestro sentimiento.

Ha contratado sus servicios profesionales, unánimemente solicitados, con el vecindario de Herreros, D. Gregorio Collado, hasta ahora y desde hace veinticuatro años, médico de Villaciervos.

Nuestro querido compañero director B. Artigas Arpón, ha nombrado procurador á D. Pantaleón Hernando y abogado defensor al Dr. D. Manuel Hilario, para que lo representen en Madrid en la querrela entablada por el párroco de Nafria la Llana, D. Mariano García, con motivo de un suelto titulado «La caza del Cura» que se publicó en *España Nueva*.

Esta mañana ha prestado declaración como testigo sobre varios particulares de la causa de Duruelo, nuestro compañero director.

La venida de la banda militar del Regimiento de Asturias, no se tiene todavía como segura, por ciertas dificultades creadas por una disposición del Capitan general de la 6.ª región.

Sin embargo, el Ayuntamiento trabaja por conseguir el número anunciado y pre-

para para sustituirlo otro festejo que bien pudiera ser una novillada.

Anoche deca gó una horrorosa tormenta que seguramente habrá causado algunos perjuicios en las huertas y plantas de cultivo.

El Duero ha crecido de modo bien visible.

La necesidad imperiosa de dedicar gran espacio de nuestra publicación á asuntos de palpitante actualidad, no nos permite continuar en este número, ni en el próximo la campaña comenzada contra la «Auto-cracia muñocista» en el distrito de Burgo de Osona. Tenemos ya en nuestro poder numerosos datos, y los empezaremos á dar á conocer el viernes próximo.

Por idénticas causas prescindimos en este número de la sección «Soria, en siglos pasados».

Ha estado en Almenar para conocer sobre el terreno los dos trazados del ferrocarril que se hacen en dicha comarca, nuestro compañero director.

**Suscripción.**—Para subvenir á los gastos que ocasione el homenaje al insigne filósofo ya difunto Pérez de la Mata, el Ayuntamiento contribuye con el 50 por 100 del coste de la lápida, la Diputación con 100 pesetas, y en la suscripción abierta, se han inscripto D. Lamberto Martínez Asenjo, con 25 pesetas, el Dr. von Geever, con 25; el Duque de Medinaceli, con 50; y los demás representantes en Cortes y algunos diputados provinciales contribuirán también.

Hemos recibido atenta invitación, que agradecemos, del Director del Instituto general y técnico, para asistir á la Apertura de Curso y al homenaje á Pérez de la Mata.

**SE VENDEN** una máquina de coser y otra de punto ó calceta, juntas ó separadas, al contado ó á plazos, según convenga.

Dirigirse á D. Félix Calavia, en Aliud.

**CASA** en venta, en Soria, en la calle de Las Lagunas número 10, de dos pisos con corral, pozo y su cuadra. Dirigirse á Pantaleón García, en la misma casa.

**PUPILOS.** Se admiten estudiantes del grado de Bachiller, en una casa próxima al Instituto.—Dirigirse á la Administración de LA VERDAD.

apagados y la decadencia física pronunciada de un modo desconsolador. Bajo aquella corteza decrepita, solamente palpaba la avaricia del dinero, como medio de alcanzar una ociosidad ambicionada por el cuerpo y el espíritu.

Deslumbrado por una fortuna proverbial, de esas que pasan más allá de la tumba de sus poseedores en alas de la fama, seguía los pasos de Clotilde ponderando la sencillez de sus maneras, la belleza y la ausencia de ostentación que la caracterizaban, como un prodigio de virtuosa humildad, en una niña de fortuna y antecedentes tan remarcados.

Sin embargo, sus pensamientos íntimos no eran estos.

Suponia á doña Juana poseída de una tacañería sin límites, incapaz de extraer de sus repletas arcas cien fuertes para lujo ó comodidades de su hija, y esperaba el dar movimiento á esos capitales, por medio de la autoridad de yerno.

En cualquier parte que pronunciaba el nombre de Clotilde, se hallaban personas enteradas de la fortuna de la familia Olinga y del dote de la niña, que representaba el derecho hereditario, *in stirpe*, de la mitad de esa fortuna; así que, en el

pronto nos va á ser necesario trabajar para poder vivir. ¿No me contestas? Reflexiónalo bien y te convencerás de que ninguna de las cosas que aprendiste tiene aplicación práctica porque no las estudias con tanta profundidad como conviene al que se prepara para una carrera lucrativa. ¿Qué profesión has adquirido en trece años de colegio?

Algunas noticias poco exactas de los idiomas extranjeros, antes de conocer el tuyo; algo de química, física, geometría, álgebra, trigonometría, estética, mecánica, dibujo lineal y de adorno, botánica, constitución, gimnasia, anatomía, fisiología, zoología, cosmografía, astronomía, historia antigua y moderna, latin, griego, etc.

Y de todo este amasijo resulta, que cuando ayer te dije que averiguaras el importe de cuarenta y siete días de pan á razón de doscientos setenta y dos pesos al mes, hiciste muchos cálculos, muchos números, para decirme que importaban doce mil ochocientos treinta y un pesos, es decir, treinta y tantas veces más de lo que importa la cuenta.

—Cuántas veces me enrostras ese error, que proviene solamente de no haber empleado el cálculo algebraico.

## Anuario-Guía de Soria y su provincia

AÑO II-1910

Obra de verdadera utilidad para la Industria y Comercio, hombres de negocios y para el público en general, por la variedad de datos que contiene, relacionados con todas las artes, industrias y profesión y con la Administración pública.

Contiene además un sinnúmero de fotograbados de vistas de monumentos y edificios públicos y retratos de las personas más ilustres de la provincia.

Se halla de venta al precio de DOS PESETAS en todas las librerías de Soria. En Burgo de O-ma, Hijos de Jiménez.—En Almazán, Sres. Fernández y Compañía.

Dirección y Administración: Ferial, 8 duplicado.

## NEURASTENIA DRAMA EN TRES ACTOS

## FOLLETO ¿REGIONALISMO CASTELLANO?

## AUTOR LAUREADO MONÓLOGO

Por BENITO ARTIGAS ARPON

## Claudio Alcalde GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

Plaza de Aceña, número 16  
y Marqués del Vadillo, 4

El más antiguo y acreditado  
de esta provincia.

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la demás lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

## IMPRENTA DE JODRA

Plaza de Bernardo Robles, 10.—SORIA

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos: tarjetas, membretes, facturas, cartas comerciales, esquelas de defunción, etc. etc., á precios económicos.

## JOSE PUYUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

### RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composturas á precios reducidos.

Se pavonan cajas en negro brillante, mate, azul oscuro, claro, marrón y otros diversos colores, iguales á los de fábrica.

Anteojos y lentes de Roca precisión; cristales sueltos y toda clase de arreglos ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exactitud y se sirven rápidamente los encargos de los señores médicos-oculistas.

## Liceo Nacional de Bayona

Sección Técnica de Segunda enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Victor Coisín, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (310.º año de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa á la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Señor Provisor del Liceo Nacional de Bayona (Bajos Pirineos) Francia

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Llorente, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Llorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

## PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

Los Previsores del Porvenir Asociación mutua de ahorro para pensiones  
Teléfono 1.654—MADRID; Echegaray, 20—Apartado 336

Inscrita por el Estado en el Registro oficial creado por la Ley de 14 de Mayo de 1908

Desde la fundación el capital está en títulos del 4 por 100 interior y se convierten en inscripciones nominativas intransferibles cuyos intereses se prorratean á los veinte años entre los pensionistas.—Estas conversiones las realiza directamente el Banco de España, que es nuestro depositario y se publican por el Ministerio de Hacienda en la Gaceta de Madrid.

Empezó á funcionar en Julio de 1904, con 4 asociados y 20 pesetas. Tiene en 30 de Junio de 1910: Última inscripción: 100.999.—Cuotas en vigor: 188.053.—Capital: 9.425.000 pesetas

No hay capital de fundación ni derechos reservados á nadie. Todos son dentro de los Estatutos. El capital para pensiones (inalienable) es distinto del de administración (disponible). El inscripto conoce lo que se invierte en gastos administrativos.

Se publica un Boletín mensual detallando la marcha y gestión social.

Ninguna otra combinación ofrece ventajas ni garantías superiores á las de esta Asociación chatelesiana

— 10 —

—Estás á tiempo de hacerlo, y te anticipo la seguridad de que el resultado segundo, será tan inexacto como el primero.

—Tú ya pagaste la cuenta, y por lo tanto no hay necesidad de hacer la operación.

—Sí, no hay necesidad; de todos modos estoy convencida de que si Dios no te depara una buena suerte al casarte, tendrás que coser para comer.

—Vaya, mamá, estás hoy tremenda; parece que aún siendo cierto lo que tú dices, no tuviera la *highlife* porteña un buen mozo capaz de gastar sus millones con una suegra como tú. Desecha vanos temores, que si tantos hubiera tenido Alejandro, cuando seguido de un puñado de valientes salió de Macedonia, su nombre no habría llegado á nosotros envuelto en los resplandores de la gloria.

—Clotilde, Clotilde mía; ¡qué desgraciadas vamos á ser! ó más bien, qué desgraciada serás, porque yo poco he de vivir. Basta escucharte para verter lágrimas, cuando la que escucha es tu madre.

—Me parece que vamos á entristecernos. ¿No ves, mamá, que estas son cariñosas disputas del hogar? hagamos las pa-

— 11 —

ces; dame un abrazo y un beso, y si me concedes permiso, iré á casa de mi tía mientras pasa esa melancolía que se va apoderando de ti.

—Sí, vete, tal vez tengas razón; nos vamos á entristecer inútilmente. Dale recuerdos á Eusebia.

Clotilde cambió de traje, se acercó al tocador para completar su hermosa fisonomía de diez y ocho años, volvió á besar á su madre y partió llamando la atención con su aire distinguido y su verdadera belleza.

Julián Despill estaba en la esquina de la calle Victoria y Piedras; á vió Clotilde, la saludó y la acompañó. Era Julián el asiduo visitante de la casa de doña Eusebia y novio de Clotilde. Tenía fama de rico: era buen mozo, y según lo manifestaba, sentía por aquella niña una pasión vehemente.

Bien presente lo debió tener Clotilde cuando dijo á su madre, que no faltaría un millonario que le llamase suegra.

Vamos nosotros á dar una idea de la fisonomía moral de este joven. Aparentaba una edad mucho mayor de la que tenía.

Los sentimientos eróticos estaban

## ¡Honor á América!

Uno de los miembros del Comité de la Exposición Nacional de Valencia nos da cuenta del gran honor de que hemos sido objeto de parte del Comité de la Exposición mencionada. Nos escribe él:

«AMERICA tiene puesto en la Exposición. Aunque se trata de una publicación editada en los Estados Unidos, y, por no ser española, no podía ser incluida en el número de los expositores, el presidente del Comité, señor Marqués de Turia, desfilando á mi propuesta, ha querido que se tenga como publicación hispana y en España nacida y viviente, para que los visitantes de la Exposición la vean y la estudien y la conozcan.»

Mucho nos enorgullece el honor que nos ha conferido la Exposición de Valencia y también el que AMERICA aunque publicada en país extranjero, por sus ideales y alteza de miras es reconocida como una publicación verdaderamente hispana en la realización de su obra, y como una que ha de traer honor no solamente á las repúblicas del continente americano, sino que también á la gran nación isérica, madre de todos aquellos cuya lengua es la inmortalizada por Cervantes.

El número de mayo está particularmente dedicado á sostener nuestro programa del Panhispanismo, y usted lo hallará sumamente interesante. Se halla á la venta en todas las principales librerías en toda España, al precio de una peseta cada ejemplar. Sin embargo, si su proveedor de periódicos no lo tuviera á la venta, envíenos su nombre y dirección y tendremos gusto en remitirle, previo recibo de una peseta en timbres de correo sin cancelar, un ejemplar del mismo. En la actualidad estamos haciendo una oferta especial de un año de suscripción por 10 pesetas, ó sea por la mitad del valor regular, y estamos seguros de que si usted se suscribe nunca tendrá que sentirlo.

THE AMERICA COMPANY  
Metropolitan Tower, New York, E. U. A.

Imprenta de Fermín Jodra.